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Алла АВДЕЕВА, 
Станислав МИЩЕНКО

В среду в Сочи состоялась 
встреча участников кон-
гресса молодых учёных с 
Президентом России Вла-
димиром ПУТИНЫМ. На 
ней выступил и старший 
научный сотрудник Ин-
ститута промышленной 
экологии Уральского от-
деления РАН Андриан СЕ-
ЛЕЗНЁВ, который под-
нял вопрос о загрязнении 
улиц в городах России. 

Получив слово, Андри-
ан Селезнёв сказал: «Город 
Екатеринбург, была у нас 
история – слышали, навер-
ное? Некий художник заве-
сил таблички на въезде в 
Екатеринбург – «Грязьбург» 
– сделал такой хайп в 2016 
году. Население периодиче-
ски интересуется, то есть 
разные общественные дви-
жения возникают по этому 
поводу – вот, нам надоело 
жить в грязных городах».

С проблемой грязи на 
улицах сталкиваются прак-
тически все города России: 
Мурманск, Ростов-на-Дону, 
Владивосток, Новосибирск 
(который иногда называют 
«Пылесибирск»)…

НЕ ТОЛЬКО 
ЭКОЛОГИЯ
Говоря о причинах про-

исходящего, Андриан Се-
лезнёв высказал мысль, что 
грязь на улицах мегаполи-
са – это проблема не толь-
ко экологическая, но ещё и 
управленческая. И расска-
зал о личном опыте.

Ещё в 2017 году учёные 
Института промышленной 
экологии УрО РАН по зака-
зу администрации Екате-
ринбурга провели масштаб-
ное исследование факторов 
грязеобразования в городе. 
Муниципальному бюджету 
эта работа обошлась в 1,8 
миллиона рублей.

Учёные тогда представи-
ли мэрии 363-страничный 
отчёт, где, помимо конста-
тации текущей ситуации, 
были предложены пути ре-
шения проблемы. В частно-
сти, обращалось внимание 
на то, что чистка улиц не 
спасает город от грязи, по-
тому что не чистят дворы, и 
оттуда вся пыль и грязь сно-
ва выносятся на улицу.

Поэтому в списке реко-
мендаций, которые выдали 
учёные мэрии, первой стро-
кой было обозначено повы-
шение качества уборки дво-
ровых территорий и пере-
планировка городских ланд-
шафтов. В частности, было 
предложено применять для 
газонов специальную траву, 
которая всходит рано весной 
и остаётся зелёной фактиче-
ски до поздней осени.

В декабре 2017 года 
представители мэрии про-
вели пресс-конференцию, 

где ознакомили присут-
ствовавших с результатами 
исследования и пообещали 
использовать рекоменда-
ции в своей работе.

Однако на практике ма-
ло что изменилось.

- Все рекомендации учё-
ных включены в стратеги-
ческий план развития Ека-
теринбурга, – сообщила «ОГ» 
Виктория Мкртчян, заме-
ститель начальника департа-
мента информационной по-
литики администрации Ека-
теринбурга. 

Но пока только в план: в 
жизнь рекомендации внедря-
ются медленно. 

ЧТО ДАЛЬШЕ
Уральский учёный пред-

ложил создать при регио-
нальных научно-образова-
тельных центрах учёные со-
веты, участники которых 
могли бы искать применение 
научным результатам и зани-
маться их внедрением.

Владимир Путин согла-
сился:

– Я считаю, что ваши пред-
ложения по этим советам, ко-
торые занимались бы внедре-
нием, это чрезвычайно важ-
но. Это такой практический 
хороший шаг.

Президент поддержал и 
мнение уральца о том, что во-
прос грязи на улицах носит не 
только экологический, но и со-
циальный характер:

– Здесь и добавить не-
чего. И социальный аспект 
есть, и экологический. Но 
социальный произраста-
ет как раз из экологическо-
го, потому что чем вред-
нее эта субстанция, тем ху-
же людям живётся с точ-
ки зрения окружающей 
среды.

ПОЛИЦЕЙСКИМ РАЗРЕШИЛИ ДОСМАТРИВАТЬ ПОДОЗРИТЕЛЬНЫХ 
ГРАЖДАН И ВСКРЫВАТЬ АВТОМОБИЛИ

Госдума РФ приняла в третьем чтении закон, расширяющий 
полномочия сотрудников МВД.

Они смогут вскрывать автомобили для пресечения престу�
плений и проверки сообщений о планируемой террористиче�
ской атаке. Если возникнут основания полагать, что наруши�
тель находится в состоянии опьянения, его машину тоже мо�
гут вскрыть.

Полицейские получают право проникать в жильё и на част�
ные территории для задержания граждан, которых застали на 
месте преступления, или попытавшихся скрыться с него, а так�
же лиц, на которых очевидцы указали как на преступников. Так�
же устанавливается полномочие ограничивать доступ к местам 
преступления, территориям и зданиям, нахождение на которых 
представляет угрозу безопасности граждан.

Помимо этого сотрудникам МВД будет позволено досма�
тривать граждан, которые могут скрывать похищенные предме�
ты, следует из документа, опубликованного на сайте Госдумы.

СВЕРДЛОВСКИЕ ВЛАСТИ УВЕЛИЧИЛИ ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 
НА 2022 ГОД

Величина этого показателя на душу населения составит 
12 274 рубля. По сравнению с 2021 годом сумма вырастет на 
9,5 процента. Это выше прогнозируемого уровня инфляции.

Как сообщает департамент информполитики региона, 
прожиточный минимум для трудоспособного населения со�
ставит 13 379 рублей в месяц, что на 11,8 процента больше, 
чем в этом году. Для пенсионеров его величина установле�
на на уровне 10 556 рублей (+10,9 процента), для детей – 
12 869 рублей (+8,6 процента).

Ранее сообщалось, что прожиточный минимум на сле�
дующий год увеличат только на 3,44 процента, но из�за вы�
сокой инфляции размер его индексации решили повысить.

ГЛАВА РЕГИОНА ПРОЕХАЛ ПО НОВОМУ УЧАСТКУ ЕКАДА

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ вы-
ложил на своей странице в Instagram видео проезда по но-
вому участку Екатеринбургской кольцевой автодороги. Дви-
жение здесь запустили на этой неделе, хотя официально 
эта часть ЕКАДа ещё не открыта.

В видео глава региона поделился впечатлениями о каче�
стве проделанной работы:

«Съезжаю на новый участок автомобильной дороги. 
Еду из Сысерти, наши дорожные строители разгрузили 
участок, где постоянно были пробки, и открыли движение 
по вновь уложенной дороге от Челябинского до Кольцов�
ского тракта. Очень удобно, быстро, без пробок, рассчиты�
ваю, что такими же темпами продолжим завершение Юж�
ного подхода».

Евгений Куйвашев добавил, что ремонт идёт с опереже�
нием графика и поблагодарил за это строителей.

ШКОЛЬНИКАМ РАЗРЕШАТ ХОДИТЬ В ТЦ БЕЗ РОДИТЕЛЕЙ

Власти Свердловской области анонсировали ослабление 
коронавирусных ограничений. Детям разрешат посещать 
торговые центры без родителей.

Об этом вчера во время брифинга заявил заместитель 
губернатора Павел Креков.

Он добавил, что власти региона не планируют отменять си�
стему QR�кодов в общественных местах, и не исключил, что но�
вогодние каникулы в школах могут начаться на несколько дней 
раньше.
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ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ

Список уже открытых катков в столице Урала
Дарья ПОПОВИЧ

На Среднем Урале начался 
сезон катания на коньках. 
Только в одном Екатерин-
бурге этой зимой откроют-
ся около 150 катков – рас-
сказываем о самых круп-
ных и уже работающих.

 СПОРТИВНЫЙ КОМПЛЕКС 
«ЮНОСТЬ» 
(ул. Куйбышева, 32а). 

Время работы: пн-пт – 
19:00–22:00, сб – 17:00–22:00, 
вс – 15:00–22:00.

Стоимость входа: 150 ру-
блей – для школьников и 
студентов, 200 рублей – для 
взрослых. Дети до семи лет 
и один сопровождающий 
взрослый без коньков – бес-
платно.

Прокат коньков: два часа 
– 200 рублей.

Это один из самых круп-
ных катков в Екатеринбурге 
– 15 000 квадратных метров. 
Покататься сюда каждую зи-
му приходят сотни людей, в 
этом году их ждут некоторые 
приятные изменения. 

– Теперь у нас на катке бу-
дет работать Wi-Fi и бесплат-
ная зарядка для телефонов, с 
этих выходных на катке нач-
нёт работать доставка горя-
чей еды, – рассказали «Облга-
зете» в администрации катка 
«Юность». – Также у нас мож-
но записаться на мастер-клас-

сы от действующей спорт-
сменки, чемпионки мира по 
синхронному фигурному ка-
танию на коньках Варвары 
Скорыниной. Они будут про-
ходить два раза в неделю. Ин-
формация будет обновлять-
ся на сайте спортивной шко-
лы «Юность». Записаться на 
мастер-класс могут и дети, и 
взрослые в группы по 20 че-
ловек.

 СПОРТИВНЫЙ КОМПЛЕКС 
«ДИНАМО» 
(ул. Ерёмина, 12).

Время работы: пн-пт – 
17:00–22:00, сб-вс, празднич-
ные дни – 12:00–22:00.

Стоимость входа: взрос-
лые – 200 рублей, школьни-
ки – 150 рублей, сб-вс с 17:00 
до 22:00 – 150 рублей. Дети до 
семи лет – бесплатно.

Прокат коньков: 100 ру-
блей в час.

Каток в самом центре горо-
да. Длина дорожки – 25 метров. 

 СТАДИОН «ЛОКОМОТИВ»
(ул. Расточная, 18). 

Время работы: пн-пт – 
14:00–22:00, сб-вс – 12:00–22:00.

Стоимость входа: 300 
рублей с прокатом коньков, 
150 рублей – со своими конь-
ками. Дети до пяти лет – бес-
платно.

– У нас есть все размеры 
коньков, от 22 до 47, – ком-

ментируют в администра-
ции катка на стадионе «Ло-
комотив». – После катания у 
нас можно согреться в буфе-
те, где продают безалкоголь-
ный глинтвейн и вкусную вы-
печку.

 ТРЦ «РАДУГА ПАРК»
(ул. Репина, 94).

Время работы: 10:00–
20:30.

Стоимость входа: для 
взрослых – 10:00–18:00 в буд-
ни – 150 рублей; 18:00–20:30 в 
будни и в выходные – 200 ру-
блей. Для детей – 10:00–18:00 
в будни – 100 рублей, 18:00–
20:30 в будни и в выходные – 
150 рублей. Дети до пяти лет, 
пенсионеры – бесплатно.

Прокат коньков: 200 ру-
блей в час.

Зайти на каток можно не-
посредственно через торго-
вый центр.

 СПОРТИВНАЯ БАЗА 
КИРОВСКОГО РАЙОНА
(ул. Отдыха, 111). 

Время работы: пн-вс – 
10:00–20:00 без перерыва.

Вход бесплатный.
Прокат коньков: 200 ру-

блей в час.
– У нас огромное ледо-

вое поле (30 на 40 метров. – 
Прим. ред.) на берегу Шар-
таша, а не на озере, как ино-
гда ошибочно думают, – рас-
сказали «Облгазете» в адми-
нистрации спортивной базы. 
– В тёмное время суток рабо-
тает освещение. Здесь же есть 
и кафе, где можно согреться 
безалкогольным глинтвей-
ном, отведать блюда разных 
кухонь.
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ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ (ИНДЕКСЫ П3110, П2846)

Перед тем как принимать ограничения, связанные 
с использованием транспортных средств, мы должны 

посмотреть, готова ли система к этому. <…> Закон 
носит рамочный характер, он должен быть проработан 

в регионах. Мы передали им значительный объём 
полномочий для принятия окончательных решений. 

Владимир ПУТИН, Президент России, – вчера, на заседании 
Совета по развитию гражданского общества и правам человека, 

отвечая на вопрос об использовании QR-кодов на транспорте

ЦИТАТА ДНЯПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 
НА СОЦИАЛЬНУЮ ВЕРСИЮ 

«ОБЛАСТНОЙ ГАЗЕТЫ» НА 2022 ГОД. 
Для оформления подписки необходимо 

позвонить по тел.: 8-800-30-20-455, 
отправить сообщение 

в WhatsApp по тел.: 8-922-223-56-86 
или на эл. почту: dostavka@oblgazeta.ru.

Евгений Куйвашев 
провёл приём граждан
Вчера губернатор Евгений КУЙВАШЕВ пообщался с жителями об-
ласти в рамках декады приёмов граждан, приуроченной к 20-ле-
тию «Единой России». Для него это первый приём граждан в долж-
ности и.о. секретаря регионального отделения партии.

Жительница Красноуральска Раиса Казакова задала вопрос 
о возможности строительства стадиона при школе №1. Существу�
ющая спортивная площадка устарела за годы эксплуатации. Евге�
ний Куйвашев поручил администрации городского округа возвести 
новый стадион с футбольным полем, беговой дорожкой, баскет�
больной и волейбольной площадками. Партия вместе с родителями 
школьников займётся общественным контролем работ. 

Также Евгений Куйвашев поручил до 1 сентября 2022 решить во�
прос с освещением на улицах в посёлке Зюзельском под Полевским. 
В этом населённом пункте живут 1,5 тысячи человек. Здесь будут 
смонтированы провода и опоры, установлены 72 светильника.

А семиклассница Полина Журавлёва из посёлка Изоплит (кото�
рая, по всей видимости, заранее направила своё обращение), полу�
чила от партийцев новый ноутбук. У неё не было компьютера и про�
водного Интернета для дистанционной учёбы, поэтому ей приходи�
лось использовать планшет. Евгений Куйвашев пожелал школьни�
це успешной учёбы и попросил сообщить в конце года свои оценки.

Валентин ТЕТЕРИН

ВАЖНО
Для входа практически на любой каток в Екате�
ринбурге необходимо иметь при себе QR�код или 
справку о вакцинации против COVID�19. Однако 
на каток «Северное сияние» в ЦПКиО им. Маяков�
ского можно пройти без QR�кода: таким посетите�
лям нужно просто заходить через отдельный вход 
со своими коньками. Но кафе или туалет без QR�
кода посетить будет нельзя. 

Время работы катка в ЦПКиО им. Маяковско�
го: пн – 17:00–22:00, вт�пт – 10:00–22:00, сб�вс – 
10:00–23:00.

Стоимость входа: взрослые – 150 рублей по 

будням до 18:00, 200 рублей – в будни после 18:00 
и в выходные до 18:00, 250 рублей – в выходные 
после 18:00. Дети – 100 рублей по будням до 18:00, 
150 рублей – в будни после 18:00 и в выходные до 
18:00, 200 рублей – в выходные после 18:00.

– В этом году мы значительно улучшили ка�
чество льда. Наше ледовое покрытие находит�
ся на стыках бехатона и асфальта, и раньше по�
являлись трещины. Сейчас мы это проработали: 
наняли других ребят, которые обслуживают лёд, 
и теперь он ровный, – рассказали «Облгазете» в 
ЦПКиО им. Маяковского.

СКОРО ОТКРОЮТСЯ
 Каток в Преображенском парке в Академиче-
ском районе  (ул. Вильгельма де Геннина, 60).

Время работы: пн�пт – 12:00–22:00, сб�вс, 
праздники – 10:00–22:00. 

Стоимость входа: 150 рублей со своими конь�
ками, вход + прокат – 200 рублей в час. Дети до 
пяти лет – бесплатно.

Главная особенность этого катка в том, что он 
организован на открытом водоёме – реке Патру�
шихе. 

– Сейчас параллельно с работами по подго�
товке ледовой поверхности производится монтаж 
систем отопления внутри купола, который в этом 
году разместился на пирсе, – рассказала «Облга�

зете» исполнительный директор катка в Преоб�
раженском парке Полина Рюмина. – После того 
как завершатся внутренние работы по подготов�
ке пункта проката и раздевалок, мы готовы будем 
принять гостей. Ориентировочная дата открытия 
– 15–20 декабря. 
 Каток у «Екатеринбург Арены» (в границах 

улиц Татищева – Пирогова – Ключевской).
– Предположительно каток откроется в 20�х 

числах декабря, но точной даты мы пока не знаем, 
– пояснили «Облгазете» в администрации катка. 
– В этом году у нас произойдёт обновление все�
го катка. Более подробная информация скоро по�
явится в нашем Инстаграме.

В ТЕМУ
Полный перечень катков в 
Екатеринбурге в этом году 
есть на официальном пор�
тале городской администра�
ции. Покататься бесплатно 
можно на 130 катках, прав�
да, почти половина из них 
принадлежит школам. Де�
вять бесплатных катков ра�
ботают на закрытых при�
домовых территориях. 

После обращения к губернатору семиклассница 
Полина Журавлёва получила новый ноутбук

Д
ЕП

АР
ТА

М
ЕН

Т 
И

Н
Ф

О
РМ

П
О

Л
И

ТИ
КИ

 С
О

ГА
Л

И
Н

А 
СО

Л
О

ВЬ
ЁВ

А

По словам президента, грязь – это не только экологическая, но и социальная проблема 

Борис Пастернак, который посетил Свердловск в июне 
1932 года, написал своей жене Евгении так: «Тут отвратитель�
ный континентальный климат с резкими переходами от силь�
ного холода к страшной жаре и дикая гомерическая пыль 
среднеазиатского города, всё время перемащиваемого и ис�
ковыренного многочисленными стройками. Самумы эти не�
описуемы». 

КОММЕНТАРИИ

 Илья ЯРМОШЕНКО, директор Института промышленной эколо-
гии УрО РАН:

– Город держится чистым до начала минусовых темпера�
тур. Как только в городе перестают появляться поливальные 
машины, становится грязней. Грязь из дворов переносится на 
улицы. Так происходит, потому что по�разному предпринима�
ются меры по благоустройству и содержанию территории в 
муниципальной части города и во дворах домов. Эти терри�
тории обслуживаются по�разному и разное качество этих ра�
бот. Виной всему – разделение города на части – муниципаль�
ную, территории районных администраций и дворы, которые 
чистить должны сами жители. Система устроена именно так. 
Менять её никто не собирается. Из того, что мы рекомендова�
ли: проведение генеральной уборки перед началом зимы, ис�
пользование пылесосов и мытьё улиц с помощью воды и шам�
пуня, использование в качестве покрытия рулонных газонов – 
это позволяет быстро восстанавливать газоны. Надо провести 
целый цикл работ, чтобы город стал чище. Это мы и пытаемся 
рассказать и как�то развивать.

 Игорь ВОЛОДИН, председатель Екатеринбургской городской 
думы:

– Грязь победить нам вполне по силам. На самом деле есть 
много вариантов, как это сделать. Необходимо обновлять убо�
рочную технику, потому что более 60 процентов машин уже из�
ношены. Когда она поступит в ДЭУ, будем детализировать с их 
работниками, что и как нужно убирать в городе. Климат у нас 
контрастный, зимы становятся теплее – это тоже будем учиты�
вать. Сейчас в гордуме идёт бюджетный процесс: мы собираем�
ся на следующей неделе встретиться с мэром Алексеем Орло�
вым, обсудим с ним, что может позволить городской бюджет. 
Если будет надо, запросим больше денег на уборку улиц.

 Анна КЛИМЕНТОВА, руководитель аппарата Национальной ассо-
циации зимнего содержания дорог:

– Чтобы избавиться от каши и грязи на дорогах и тротуарах, 
нужно прекратить посыпать городские дороги песком, частицы ко�
торого потом ещё несколько лет предстоит вычищать из пор ас�
фальта. Лучше применять реагенты с соблюдением определённой 
технологии (до появления снега и в указанных производителем 
объёмах) и оперативно очищать их с помощью специальной техни�
ки. Важно и соблюдение дорожными службами технологии убор�
ки: подметаются ли улицы во время снегопада и как быстро их уби�
рают после его окончания. 

Президенту рассказали о грязи
Свердловский учёный поднял экологическую проблему на встрече с Владимиром Путиным
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ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Закон о передаче четырёх градостроительных полномочий от мэ-
рии Екатеринбурга к правительству региона приняли в 2015 году. 
Помимо утверждения генплана города, выдачи разрешений на 
строительство и ввод в эксплуатацию объектов, у мэрии забрали 
полномочия по утверждению правил землепользования и застрой-
ки (ПЗЗ).

Внёс законопроект депутат от КПРФ, основатель строительной 
корпорации «Маяк» Владимир Коньков. Он объяснял свою иници-
ативу «неграмотной градостроительной политикой» властей Ека-
теринбурга, которые не обеспечили должной социальной инфра-
структурой новые микрорайоны Академический и Широкую Речку. 
Большинство депутатов поддержали инициативу. Однако принятие 
документа шесть лет назад сопровождалось конфликтом между 
руководителями Свердловской области и Екатеринбурга.

Уже следующий созыв Заксобрания в 2017 году вернул орга-
нам власти уральской столицы право утверждать ПЗЗ.

В ноябре губернатор Евгений Куйвашев внёс в Заксобрание 
законопроект о возврате мэрии Екатеринбурга трёх оставшихся 
полномочий. Представитель главы региона в ЗССО Михаил Ер	
шов объяснял, что с просьбой о возвращении полномочий об-
ратился мэр Екатеринбурга Алексей Орлов. И в связи с тем, что 
власти города в 2021 году выстроили конструктивное взаимодей-
ствие с представителями строительной отрасли, инициативу под-
держали.

Екатеринбург Ирбит К.-Уральский Красноуфимск Нижний Тагил Серов
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ НА ЗАВТРА

«Жильё в селе – конечно, хорошо, 
но этого мало» 

68-летняя жительница деревни Луговой (Талицкий район) Людми-
ла ПАХОМОВА вышла на связь с редакцией «Областной газеты»: 
женщина решила высказать своё мнение насчёт статьи «Власти 
Свердловской области помогут улучшить жилищные условия се-
лян» (см.«ОГ» №225 от 04.12.2021). 

Людмила Михайловна по телефону заявила:
– Жильё в селе – конечно, хорошо. И спасибо нашим властям, 

что такая мера поддержки у нас есть. Но я считаю, этого мало. И 
нужно обратить внимание ещё на несколько вопросов. Во-первых, 
это медицинское обслуживание и транспортная связь в сёлах – по-
ка они оставляют желать лучшего. Во-вторых, занятость сельско-
го населения. 

Пенсионерка отметила – подсобные хозяйства в деревнях 
всегда кормили себя сами. Но с рынком сбыта того же молока сей-
час есть сложности. 

– Нынче за литр молока мне давали 18 рублей. А чтобы полу-
чить рулон сена, надо сдать 100 литров, но никто не берёт! А од-
ного рулона не хватит даже на неделю, чтобы двух коров прокор-
мить. Спрос на молоко есть, но только в глубинке, а ближе к рай-
онному центру, где мы живём, таких желающих сдать молоко 
очень много.  

Огорчают сельчан QR-коды на виды молочной продукции: но-
вую систему ввели недавно, и она может привести к разорению 
фермеров, говорит читательница. Есть вопросы и по земле: купить 
участок под пастбище проблематично, утверждает женщина: 

– Дают только на три года и где-нибудь в водоохранной зо-
не, с ямами и сорняками. Только год нужно приводить землю в по-
рядок, чтобы потом косить без проблем. Значит, свои деньги вло-
жить. А через пару лет придётся чужому дяде отдавать! 

Но, пожалуй, самая острая проблема – ветеринарное обслу-
живание. Ветлечебница в Талицком районе – одна, пока ветери-
нар из одной деревни в другую приедет, может целый день прой-
ти, а больная скотина – умереть. Некоторые врачи, по словам чита-
тельницы, из-за ковида отказываются обслуживать частников, да-
же за деньги. 

– Везде говорят, что статистика добрых дел в сельской мест-
ности растёт. Да, есть подвижки. Но есть и трудности. И говорить, 
что в сёлах области всё в порядке – рано. Прошу областных депу-
татов, правительство обратить на это внимание, – резюмировала 
Людмила Михайловна. 

Записала Юлия БАБУШКИНА

   ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Юлия БАБУШКИНА

В Красноуфимске создают 
палеонтологический парк 
под открытым небом. В нём 
появились скульптуры жи-
вотных, которые жили на 
здешней территории 300 
миллионов лет назад. 

Идею создать палеон-
тологический парк красно-
уфимским чиновникам под-
кинули историки и краеведы. 
В городском краеведческом 
музее рассказали, что на ме-
сте Красноуфимска когда-то 
было Пермское море. А горы в 
окрестностях города (Берёзо-
вая, Атамановская, Карауль-
ная) – коралловыми рифами с 
большим разнообразием оби-
тателей (губки, моллюски, ко-
раллы, трилобиты и пр.). Сле-
ды древнего морского дна со-
хранились в местных окаме-
нелостях и почве. Ещё в 1897 
году член Русского географи-
ческого общества, этнограф 
и лингвист Александр Бессо-
нов обнаружил на террито-
рии зубную спираль вымер-
шей хрящевой рыбы – гели-
коприона (она отпечаталась 
на камне). Позднее слепок 
спирали стал символом Крас-
ноуфимска. Всего же коллек-
ция палеонтологических на-
ходок города насчитывает не-
сколько тысяч экземпляров. 

Дабы сохранить память о 
морском прошлом, в муници-
палитете было принято реше-
ние организовать палеонтоло-
гический парк под открытым 
небом. Он стал частью большо-

го проекта по благоустройству 
улицы Советской (самый центр 
Красноуфимска). Уже сейчас в 
нём можно увидеть знамени-
того геликоприона: древняя 
рыба длиной 12 метров вы-
полнена из дерева и установ-
лена среди «водорослей» – брё-
вен зелёного цвета. Есть в пар-
ке бронзовые скульптуры кар-
пинскиозавра – рептилии и 
эстемменозуха – растительно-
ядного ящера. А также мегало-
цераса – большерогого оленя 
высотой 4 метра – он стоит на 
обломке скалы, которая была 
рифом Пермского моря. 

– Все фигуры делала наша 
местная литейная мастерская 
– с исторических докумен-

тов и фото из научных работ. 
По периметру мы установили 
видеокамеры – на случай, ес-
ли кто-то из горожан захочет 
как-то повредить скульпту-
ры. Общая стоимость благо-
устройства улицы Советской, 
включая палеонтологический 
парк, составляет 180 млн 
рублей. В этом году сделана 
большая часть работ, завер-
шаем проект в следующем го-
ду, – сказала пресс-секретарь 
администрации Красноуфим-
ска Светлана Романова. 

Палеонтологический парк 
оценил профессор московского 
геологического института РАН, 
доктор геолого-минералоги-
ческих наук Сергей Науголь-

ных – он с 1984 года регулярно 
бывает в Красноуфимске и со-
трудничает с местным музеем. 

– Парк, мне кажется, будет 
востребован и у жителей горо-
да, и у туристов. Такого объек-
та в Свердловской области я 
не припомню. Особенно впе-
чатлила скульптура мегалоце-
раса – она «держит» ландшафт 
всей улицы, сразу понимаешь, 
что находишься на Урале, и с 
научной точки зрения она вы-
полнена максимально точно. 
Красноуфимская земля – один 
большой музей, и та коллек-
ция находок, которая сейчас 
есть в городе, вполне достой-
на научных исследований. 

В Красноуфимске «всплыли» 
древние рыбы и рептилии 

Один из первых «жителей» Красноуфимска — эстемменозух (растительноядный ящер)
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Рудольф ГРАШИН

Недавно в регионе подве�
ли итоги конкурса «Луч�
ший налогоплательщик 
Свердловской области 
2020 года», в числе на�
граждённых – свино�
комплекс «Сибагро» на 
Урале. В минувшем году 
в бюджеты всех уровней 
и внебюджетные фонды 
предприятие направило 
363 миллиона рублей, что 
на 40 миллионов больше, 
чем годом ранее. Эффек�
тивный менеджмент и сла�
женная работа коллектива 
позволяют предприятию 
быть в одном ряду с таки�
ми уральскими гигантами, 
как УГМК, ЕВРАЗ, Сверд�
ловская железная дорога, 
авиакомпания «Уральские 
авиалинии», а среди пред�
приятий АПК региона сви�
нокомплекс «Сибагро» на 
Урале по праву занимает 
лидирующую позицию.

РЕКОРДЫ НАЛОГОВЫХ 
ОТЧИСЛЕНИЙ

Свиноводческий комплекс 
принимает участие в конкур-
се с 2016 года и четыре раза 
становился его победителем.

– Конечно, это важно для 
нас, ведь высокая оценка, 
которую даёт нашему кол-
лективу руководство обла-
сти, подтверждает, что наш 
комплекс ведёт свои дела 
добросовестно и открыто. 
Лично я считаю, что обязан-
ность любого предпринима-
теля – думать не только о 
корпоративной выгоде, но 
и о стране, регионе, о лю-
дях, которые здесь живут, 
ведь основным источником 
пополнения бюджетов всех 
уровней являются прежде 
всего налоговые отчисления, 
– говорит директор свино-
комплекса «Сибагро» на 
Урале Владимир Стогний. 

В 2020 году в конкурсе 
приняли участие 18 ураль-
ских предприятий и вновь 
«Сибагро» – среди лидеров. 
Победители конкурса про-
демонстрировали рост пла-
тежей в бюджет и выручки 
по сравнению с предыдущим 
годом, отсутствие задолжен-

ности по налогам, сборам и 
выплате заработной платы, а 
также показали наличие по-
ложительного финансового  
результата хозяйственной 
деятельности, обеспечили 
рост заработной платы. Так, 
с 2016 года сумма отчислений 
в бюджеты и внебюджетные 
фонды свинокомплекса «Сиб-
агро» на Урале выросла с 
204 миллионов рублей до 
363 миллионов – рекордной 
для компании величины. В 
консолидированный бюджет 
было направлено 81,5 милли-
она рублей. Награждая побе-
дителей конкурса, губернатор 
Свердловской области Евге�
ний Куйвашев вручил дирек-
тору предприятия Владимиру 
Стогнию благодарственное 
письмо «За высокий вклад 
в социально-экономическое 
развитие региона».

– Рост налоговых отчисле-
ний происходит за счёт роста 
налогооблагаемой базы. Еже-
годно увеличивается объём 
производства – в результате 
растёт сумма налога на до-
бавленную стоимость – НДС. 
Повышаем производитель-
ность труда – увеличивает-
ся заработная плата наших 
работников и в итоге растёт 
сумма налога на доходы 

физических лиц, – уточнил 
Владимир Стогний.

ГЛАВНЫЕ ПО МЯСУ
Сегодня «Сибагро» на 

Урале – это крупнейший про-
изводитель мяса в Уральском 
федеральном округе, в со-
ставе компании – более ше-
стидесяти производственных 
корпусов, расположенных на 
двух независимых фермах 
с законченным производ-
ственным циклом, сосредо-
точенных в Богдановичском 
городском округе и в Ка-
мышловском муниципальном 
районе. Каждая из ферм 
включает в себя репродуктор, 
а также участки доращи-
вания и откорма. В общей 
сложности на предприятии 
содержится почти 250 тысяч 
свиней и производится более 
60 тысяч тонн мяса в год, 
что позволяет на 80 процен-
тов закрывать потребности 
региона в свинине. Достичь 
такого результата удалось 
благодаря модернизации: на 
свинокомплексе завершили 
строительство двух допол-
нительных корпусов откор-
ма, увеличили холодильные 
мощности в цехе первичной 
мясопереработки, приобре-
ли высокопроизводительное 

оборудование, технику и спе-
циализированный транспорт.

ЕДУТ СО ВСЕЙ СТРАНЫ
Особенно внушительным 

на предприятии оказался рост 
отчислений налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ), 
они увеличились с 56,6 мил-
лиона рублей в 2019 году 
до 70,6 миллиона рублей 
в 2020-м. Растёт как сред-
няя заработная плата, так и 
среднесписочная численность 
сотрудников. Так, в 2019 году 
на свинокомплексе трудилось 
843 человека, год спустя 
– 955. Молодые квалифици-
рованные специалисты едут 
сюда со всей страны.

– Достойный уровень за-
работной платы, безусловно, 
является ключевым крите-
рием при выборе свиноком-
плекса «Сибагро» на Урале 
в качестве работодателя, – 
считает Владимир Стогний. 
– Тем более что на сегодняш-
ний день средняя зарплата 
по предприятию составляет 
46,6 тысячи рублей – один 
из самых высоких показа-
телей в агропромышленном 
комплексе.

Для сельских территорий 
области сотни высокоопла-
чиваемых рабочих мест – 
уверенность в завтрашнем 
дне, это позволяет семьям 
жить в достатке, воспитывать 
детей, планировать крупные 
покупки. Стабильный платё-
жеспособный спрос, который 
они формируют, помогает 
развиваться в глубинке и 
малому бизнесу.

«Сибагро» на Урале также 
активно участвует в финанси-
ровании социальных меро-
приятий, на это в минувшем 
году было потрачено 29,5 
миллиона рублей и 1,5 мил-
лиона – на развитие сельских 
территорий. Деньги пошли на 
обустройство детских и спор-
тивных площадок, помощь 
в реконструкции сельских 
Домов культуры и многое 
другое. Только за последние 
пять лет сумма налогов, кото-
рую предприятие выплатило 
в бюджеты и внебюджетные 
фонды, превысила 1,5 млрд 
рублей.

«Сибагро» на Урале – в числе 
лучших налогоплательщиков региона

Губернатор Евгений Куйвашев вручил благодарственное 
письмо директору свинокомплекса «Сибагро» на Урале 
Владимиру Стогнию
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   ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Анна МИТЧИНА, 
Елизавета ПОРОШИНА

Из бюджета Свердловской 
области будет выделено 
427,8 млн рублей на вне-
дрение социальной газифи-
кации. 

Как пояснили «Областной 
газете» в департаменте ин-
формполитики области, эти 
средства будут дополнитель-
ными к тем, что уже преду-

смотрены для реализации 
программы. 

Ранее сообщалось, что 
работы по доведению газо-
вых сетей до границ домо-
владений в населённых пун-
ктах, где уже проложены га-
зопроводы, будут профинан-
сированы из двух источни-
ков. 4,6 млрд рублей выделит 
«Газпром», который опреде-
лён единым оператором га-
зификации в стране. Ещё 800 
млн рублей по своим инвест-

программам выделят газора-
спределительные организа-
ции региона. 

Сообщается, что средства 
областного бюджета будут 
направлены на строитель-
ство распределительных се-
тей в газифицированных на-
селённых пунктах. 

Первый этап отбора прош-
ли шесть муниципальных об-
разований:
 Артёмовский ГО
 Верхотурский ГО

 Бисертский ГО
 Волчанский ГО
 Каменский ГО
 Муниципальное образо-

вание Алапаевское.
До конца года на их тер-

риториях построят семь но-
вых объектов газораспреде-
лительной инфраструктуры 
и создадут техническую воз-
можность газификации как 
минимум для 1 250 домовла-
дений.

Газ потянется в область

Строительство «Баден-Бадена» 
на берегу Шарташа отложили
Термальный комплекс на берегу озера Шарташ в Екатеринбурге 
появится позже, чем планировалось. Изначально возведение «Ба-
ден-Бадена» обещали начать весной 2022 года, теперь сообщает-
ся, что работы стартуют только через год.

Как рассказал «Областной газете» директор Шарташского ле-
сопарка Артур Зиганшин, сначала инвестору нужно решить все во-
просы с землёй. Известно, что выбранный под строительство уча-
сток необходимо перевести из зоны отдыха населения (Р-1) в зону 
центра обслуживания рекреационных территорий (Р-4). Только по-
сле этого можно будет начать проектирование, которое включает в 
себя прохождение экологической и строительной экспертиз.

Нина ГЕОРГИЕВА
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Павел ПИВОВАРОВ

Ключевые градостроитель-
ные полномочия Екатерин-
бурга спустя шесть лет вер-
нулись от области в веде-
ние администрации ураль-
ской столицы. Решение бы-
ло принято на заседании 
Законодательного собра-
ния области. Проект закона 
внёс губернатор. 

С 1 января 2022 года имен-
но городские власти будут: 
 утверждать и вносить 

изменения в генплан Екате-
ринбурга; 
 выдавать разрешения 

на строительство объектов; 
 выдавать разреше-

ния на ввод в эксплуатацию 
объектов после завершения 
строительства или рекон-
струкции. 

Глава Атомстройкомплек-
са Валерий Ананьев уве-
рен, что изменения позволят 
уменьшить сроки согласова-
ния необходимой документа-
ции:

– Уверен, что возврат мэ-
рии полномочий и ответ-
ственности за архитектурно-
градостроительный облик 
Екатеринбурга будет способ-
ствовать повышению каче-
ства и оптимизации сроков 
реализации девелоперских 
проектов. Это позволит нам 
развивать город сбалансиро-
ванно, планомерно, не распы-
ляя усилия и ресурсы, а кон-
солидируя их.

С ним согласен глава стро-
ительной компании «ЛСР. Не-
движимость – Урал», депу-
тат гордумы Екатеринбур-
га Владимир Крицкий. При 
этом один из крупнейших за-
стройщиков в регионе уве-
рен, что будет некий переход-
ный период – ведь нововведе-
ния начнут действовать лишь 
с нового года:

– Для того чтобы получить 
разрешение на строительство, 
нужно получить градостро-

ительный план земельного 
участка, так называемый ГПЗУ. 
Его выдаёт орган местного са-
моуправления. Застройщику 
необходимо согласовать доку-
ментацию с большим количе-
ством подразделений: с коми-
тетом благоустройства, с коми-
тетом по транспорту и так да-
лее. Когда органы власти на-
ходятся в одном месте и функ-
ционально взаимодействуют 
друг с другом, это исключает 
лишние переделы при согласо-
вании документов. Мне кажет-
ся, что возвращение градостро-
ительных полномочий горо-
ду теперь облегчит нашу рабо-
ту. Но при этом гадать я не бу-
ду. Сейчас после возврата пол-
номочий будет либо создана 
отдельная структура, либо всё 
это подчинят департаменту ар-
хитектуры. У нас впереди ещё 
есть время на то, чтобы посмо-
треть, как всё будет работать.

Мэр Екатеринбурга Алек-
сей Орлов также доволен из-
менениями в градострои-
тельной политике:

– Передача градострои-

тельных полномочий вла-
стям Екатеринбурга – это 
огромный шаг вперёд. За то, 
как застраивается, развива-
ется город, отвечают город-
ские власти. Мы ведём посто-
янный диалог о градострои-
тельном и архитектурном об-
лике Екатеринбурга с горо-
жанами, профессиональным 
сообществом в рамках обще-
ственных обсуждений и за-
седаний Градсовета. Поэтому 
логично, что и контролиро-
вать то, что строится в горо-
де, будет муниципалитет.

Теперь есть шанс, что со 
следующего года строитель-
ство новых современных до-
мов в районах города будет 
происходить быстрее.

Вячеслав Трапезников, 
президент Гильдии строите-
лей Урала, считает, что с воз-
вращением градостроитель-
ных полномочий мэрии про-
цесс строительства домов 
станет более систематизиро-
ванным и осмысленным: 

– Специалисты регио-
нального минстроя в течение 
многих лет успешно справля-

лись с уникальными и мас-
штабными задачами в те экс-
тремально короткие сроки, 
которые сегодня для этой ра-
боты отводит законодатель-
ство. И документы по вво-
ду в эксплуатацию, и разре-
шения на строительство че-
рез МФЦ делались за считан-
ные дни. Даже просто с точ-
ки зрения управления про-
цессом – это серьёзное дости-
жение. Поэтому справедливо 
будет начать с благодарно-
сти в адрес руководителей и 
специалистов регионального 

минстроя. Объективно – они 
провели большую работу, 
обеспечивающую очередной 
взрывной рост строительно-
го комплекса Екатеринбурга. 
Несмотря на турбулентность 
законодательства и постоян-
ные инновации, министер-
ство для застройщиков бы-
ло и остаётся полноценным 
участником производствен-
ной кооперации. В то же вре-
мя нельзя забывать, что мы 
говорим именно о возврате 
полномочий: в течение де-
сятилетий они принадлежа-
ли городу и являлись орга-
нической частью градостро-
ительной политики, за ко-
торую может и должен отве-
чать именно муниципалитет. 
С точки зрения последова-
тельности и возможности во-
площать задуманные страте-
гии развития, конечно, про-
фессиональное сообщество 
может только приветство-
вать решение губернатора и 
Законодательного собрания 
региона.

Град полномочий
Мэрии Екатеринбурга вернули право выдавать разрешения на строительство

За пять лет в Екатеринбурге возвели 449 многоэтажных жилых домов

Цифры
Как сообщили в министерстве строительства и развития инфраструктуры Свердловской области, в период 
нахождения градполномочий в руках ведомства с 01.01.2016 по 30.11.2021 в Екатеринбурге выдано:
 5 185 разрешений на строительство (включая 1 907 дубликатов, приказов о внесении изменений в 

разрешения);
 1 865 разрешений на ввод зданий.
Всего министерство обработало 12 500 заявлений на оказание госуслуг по выдаче разрешений на 

строительство и ввод объектов.
Средняя продолжительность оказания государственной услуги министерством составила 4,4 дня 

вместо установленных регламентом 5 рабочих дней.
С 2016 года в мегаполисе было введено 6,7 млн кв.м жилья.
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СНИЛС раздора
Упрощённый порядок взысканий вынуждает платить по чужим долгам
Татьяна БУРОВА

Проблема предъявления 
чужих долгов не нова, но 
продолжает обостряться. 
Люди с изумлением узна-
ют о взыскании с них кре-
дитов, которые они не бра-
ли, штрафов за наруше-
ния, которые не соверша-
ли, платежей, которые не 
задерживали – в числе та-
ких «счастливчиков» ока-
залась и фотокорреспон-
дент «Облгазеты». Наша 
редакция узнала, какие 
круги ада вынуждены про-
ходить люди, чтобы снять 
с себя чужие долги, и по-
чему с этим возникают та-
кие трудности. 

Один 
на двоих
Фотокорреспондент «Обл-

газеты» Галина Соловьёва в 
конце октября зашла на сайт 
госуслуг, чтобы найти свой 
QR-код. А вместе с ним об-
наружила уведомление о на-
личии долга в 8,5 тысячи ру-
блей. Кликнула на него и ах-
нула: с неё требовали пога-
сить кредит, взятый совер-
шенно незнакомой женщи-
ной. Судебный пристав Но-
вочеркасского подразделе-
ния управления Федераль-
ной службы судебных при-
ставов России по Ростовской 
области Г. Мостовая сооб-
щала, что по судебному при-
казу задолженность назна-
чена на СНИЛС… Галина Со-
ловьёва сверила одиннад-
цать цифр – это был её соб-
ственный СНИЛС.

В ещё более неприятной 
ситуации оказался екате-
ринбуржец Александр Алек-
сандров. С его счёта в банке 
по судебному приказу сня-
ли в начале прошлого года 
25 тысяч рублей – за задол-
женность его полного тёзки, 
проживающего в Краснодар-
ском крае.

– Когда мы стали разби-

раться в этой истории, то 
выяснили удивительную 
вещь: оказывается, иденти-
фикация граждан пристава-
ми производится лишь по 
фамилии, имени, отчеству и 
дате рождения, – рассказы-
вает юрист Дмитрий Ново-
сёлов. – Банк при получе-
нии исполнительного листа 
тоже не счёл необходимым 
запросить дополнительные 
сведения: номер паспорта, 
ИНН, СНИЛС. Вот и наказа-
ли не того. Сняли деньги бы-
стро, а возвращать не торо-
пятся. До сих пор с банком 
судимся.

Меры 
не помогли
Нельзя сказать, чтобы 

законодатель равнодуш-
но наблюдал за страдани-
ями людей, вынужденных 
расплачиваться по чужим 
долгам. С 30 марта 2020 го-
да в исполнительных доку-
ментах должен указывать-
ся один из идентификато-
ров личности должника – 
СНИЛС, ИНН, серия и номер 
документа, удостоверяюще-
го личность, серия и номер 
водительского удостовере-
ния или свидетельства о ре-
гистрации транспортного 
средства.

Но, как выясняется, это 
не спасает от ошибки. Ведь 
у фотокора «ОГ» и незна-
комой ей должницы номе-
ра СНИЛС совпали. Как та-
кое возможно? Версия пер-
вая – непорядок в систе-
ме персонифицированного 
учёта в Пенсионном фонде. 
В 2020 году Счётная пала-
та РФ проверила ПФ и выя-
вила немало случаев, когда 
один СНИЛС принадлежал 
разным людям или за од-
ним человеком числилось 
несколько СНИЛСов. Зна-
чит, чтобы избежать оши-
бок, в судебном приказе и в 
исполнительных докумен-
тах нужно указывать ФИО, 

дату рождения, паспортные 
данные, СНИЛС и ИНН. А 
ещё хорошо бы сверять все 
эти сведения.

Но мировые судьи, как 
признались в доверитель-
ной беседе с журналистом 
«Облгазеты» председатели 
двух городских судов наше-
го региона, тоже не сверяют 
по базе данных принадлеж-
ность указанного в исковом 
заявлении СНИЛСа или ИНН 
ответчику. Из-за огромно-
го вала таких исков они про-
сто не успевают это делать и 
целиком и полностью пола-
гаются на добросовестность 
истца.  

– Исполнительное произ-
водство возбуждается на ос-
новании судебного прика-
за в отношении граждани-
на, который в нём указан, – 
в свою очередь объяснила 

«Облгазете» начальник от-
дела по взаимодействию со 
СМИ главного управления 
ФССП России по Свердлов-
ской области Юлия Пьянко-
ва. – Судебный приказ – ана-
лог выданного судом испол-
нительного листа. Приставы 
не должны проверять све-
дения, которые в нём указа-
ны. Они обязаны исполнить 
приказ.

Однако адвокат, член 
Свердловской областной 
коллегии адвокатов Елена 
Товстокор разыскала доку-

мент, который опроверга-
ет это утверждение. В ию-
не 2020 года было заключе-
но «Соглашение об инфор-
мационном взаимодействии 
между Пенсионным фондом 
РФ и Федеральной службой 
судебных приставов». В нём 
говорится, что идентифика-
ция должника по страхово-
му номеру индивидуально-
го лицевого счёта, получен-
ному из ПФР, производится 
судебным приставом-испол-
нителем. Так что двум мощ-
ным организациям пора ра-

зобраться, почему СНИЛСы 
стали лазейкой для списа-
ния долгов на посторонних 
лиц.

Что касается тёзок и од-
нофамильцев, то для них 
процедуру отказа от чу-
жих долгов уже упростили. 
На сайте ФССП России поя-
вился сервис «Я – двойник», 
где можно заполнить форму 
электронного обращения. 
По словам Юлии Пьянковой, 
такие заявления рассматри-
ваются оперативно, день-
ги, если они были ошибоч-
но взысканы, возвращают-
ся. Но в случае совпадения 
СНИЛС сервис почему-то не 
срабатывает.

– Услугой «Я – двойник» 
я воспользовалась, – рас-
сказывает Галина Соловьё-
ва. – Через несколько дней 
получила ответ: «Исполне-
но». Однако на «Госуслугах» 
извещение о наличие долга 
и необходимости его опла-
тить до сих пор висит. Ма-
ло того, появилось ещё од-

но уведомление – о долге в 
одну тысячу рублей. На этот 
раз должницей значится 
женщина из Иркутской об-
ласти, годящаяся мне в ба-
бушки. У неё тоже схожий с 
моим СНИЛС.

Галина Соловьёва вновь 
отправила электронное об-
ращение через сайт ФССП, 
но ответ её не порадовал, в 
нём значилось: «Отказано в 
исполнении». А сумма дол-
га постепенно прирастает за 
счёт пени. 

Хлопотное 
дело
Ситуация патовая. Теле-

фоны приставов в Ростов-
ской и Иркутской областях 
не отвечают, на электрон-
ные письма, которые мож-
но отправить только через 
ФССП России, ответа тоже 
нет. «Госуслуги» же разъяс-
няют, что они с Минцифры 
России являются лишь по-
средниками между пользо-

вателем и ведомственны-
ми системами, поэтому за 
ошибки последних не отве-
чают и исправить их не мо-
гут.

Судебный приказ можно 
отменить через суд. На пер-
вый взгляд, процедура его 
отмены так же проста, как 
и процедура выдачи. На-
до лишь сообщить мирово-
му судье, что вы с приказом 
не согласны, и он его отме-
нит. Но сначала этого судью 
надо отыскать, а попробуй 
это сделать, если он в дру-
гом регионе. И возражения 
следует прислать в тече-
ние десяти дней с момента 
получения приказа. Галине 
же Соловьёвой эти приказы 
никто не присылал. Она уз-
нала о существовании пер-
вого спустя год и семь ме-
сяцев, второго – спустя год 
и три месяца после вынесе-
ния. Хорошо ещё, что пока с 
неё автоматически не спи-
сали чужие долги. Однако и 
такой результат не исклю-
чён.

– Судебный приказ зна-
чительно облегчил работу 
как судьям, так и истцам, – 
отмечает юрист Дмитрий 
Новосёлов. – Но в этой фор-
ме судопроизводства есть и 
минусы. Многие мои колле-
ги отмечают, что неоправ-
данно расширен круг лиц, 
которые могут обращаться 
за выдачей судебного при-
каза, а процедура его полу-
чения чрезмерно упроще-
на. И его отмена не гаран-
тирует возврата незаконно 
взысканных денег.

При сложившейся систе-
ме выдачи судебных прика-
зов и их исполнения, по мне-
нию юриста, вполне возмож-
но возникновение мошенни-
ческих схем, замешанных на 
коррупционной основе. Ведь 
ничто не мешает указать 
любой набор цифр СНИЛСа, 
а дальше – на кого бог по-
шлёт.

7 декабря на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы
Приказ Министерства агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка Свердловской области
 от 01.12.2021 № 526 «О внесении изменений в распределение субсидий на под�
держку сельскохозяйственного производства по отдельным подотраслям расте�
ниеводства и животноводства на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов, 
утвержденные приказом Министерства агропромышленного комплекса и потреби�
тельского рынка Свердловской области от 28.01.2021 № 31» (номер опубликова�
ния 32699).
Приказ Министерства здравоохранения Свердловской области
 от 03.12.2021 № 2764�п «О внесении изменений в приказ Министерства здраво�
охранения Свердловской области от 12.02.2021 № 257�п «Об утверждении форм 
документов, используемых в процессе лицензирования и лицензионного контроля 
в сфере здравоохранения» (номер опубликования 32700).
Приказы Министерства энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 
Свердловской области
 от 18.11.2021 № 508 «О внесении изменений в инвестиционную программу пу�
бличного акционерного общества «Энел Россия» – филиал «Среднеуральская 
ГРЭС» на 2020–2023 годы, утвержденную приказом Министерства энергетики и жи�
лищно�коммунального хозяйства Свердловской области от 13.09.2018 № 364» (но�
мер опубликования 32701);
 от 18.11.2021 № 509 «О внесении изменений в инвестиционную программу фе�
дерального государственного автономного образовательного учреждения высше�
го образования «Уральский федеральный университет имени первого Президен�
та России Б.Н. Ельцина» на 2018–2021 годы, утвержденную приказом Министер�
ства энергетики и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской области от 
19.11.2018 № 474» (номер опубликования 32702);
 от 18.11.2021 № 510 «О внесении изменений в инвестиционную программу акцио�
нерного общества «Регионгаз�инвест» в сфере теплоснабжения с. Николо�Павлов�
ское Горноуральского городского округа, на 2021–2023 годы, утвержденную прика�
зом Министерства энергетики и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской 
области от 29.11.2020 № 486» (номер опубликования 32703);
 от 18.11.2021 № 512 «О внесении изменений в инвестиционную программу муни�
ципального унитарного предприятия Качканарского городского округа «Городские 
энергосистемы» на 2021–2025 годы в сфере водоотведения, утвержденную прика�
зом Министерства энергетики и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской 
области от 29.10.2020 № 485» (номер опубликования 32704);
 от 19.11.2021 № 514 «О внесении изменений в приказ Министерства энергетики 
и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской области от 29.11.2017 № 443 
«Об утверждении инвестиционной программы акционерного общества «Теплопро�
гресс» на 2020–2024 годы» (номер опубликования 32705);
 от 19.11.2021 № 515 «О внесении изменений в инвестиционную программу «Раз�
витие систем теплоснабжения открытого акционерного общества «Объединенная 
теплоснабжающая компания» на 2021–2024 годы», реализуемую в рамках концес�
сионного соглашения в отношении объектов теплоснабжения и централизованных 
систем горячего водоснабжения, право собственности на которые принадлежит 
или будет принадлежать Свердловской области, утвержденную приказом Мини�
стерства энергетики и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской области 
от 28.05.2020 № 282» (номер опубликования 32706);
 от 19.11.2021 № 516 «О внесении изменений в приказ Министерства энергетики 
и жилищно�коммунального хозяйства Свердловской области от 30.10.2020 № 491 
«Об утверждении инвестиционной программы «Реконструкция системы теплоснаб�
жения Дзержинского района города Нижний Тагил, на 2021–2023 годы» Нижнета�
гильского муниципального унитарного предприятия «Горэнерго�НТ» (номер опу�
бликования 32707);
 от 19.11.2021 № 517 «О внесении изменений в инвестиционную программу акци�
онерного общества «Научно�производственное предприятие «Старт» им. А.И. Яски�
на» на 2021–2029 годы, утвержденную приказом Министерства энергетики и жи�
лищно�коммунального хозяйства Свердловской области от 30.10.2020 № 497» (но�
мер опубликования 32708).
8 декабря на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы
Постановление Правительства Свердловской области
 от 07.12.2021 № 867�ПП «Об утверждении Порядка предоставления субсидий на 
возмещение производителям, осуществляющим разведение и (или) содержание 
молочного крупного рогатого скота, части затрат на приобретение кормов для мо�
лочного крупного рогатого скота в 2021 году» (номер опубликования 32710).
Приказ Министерства социальной политики Свердловской области
 от 08.12.2021 № 580 «О реализации постановления Правительства Свердловской 
области от 12.08.2021 № 491�ПП «Об утверждении Порядка выделения некоммер�
ческим организациям субсидий на предоставление услуг по социальному обслужи�
ванию граждан из областного бюджета» (номер опубликования 32711).
Информация Региональной энергетической комиссии 
Свердловской области
 от 07.12.2021 «О признании недействующими пункта 3 раздела 1 приложения 
№ 3 и пункта 3.1.1 раздела 1 приложения № 2 постановления Региональной энерге�
тической комиссии Свердловской области № 228�ПК от 11.12.2019 «Об установле�
нии тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на терри�
тории города Каменск�Уральский и о внесении изменений в отдельные постановле�
ния Региональной энергетической комиссии Свердловской области об установле�
нии тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на терри�
тории города Каменск�Уральский» (номер опубликования 32709).

     ДОКУМЕНТЫ     ДОКУМЕНТЫ

QR-код позволит вам с помощью сканирующего 
оборудования (в том числе и фотокамеры 
мобильного телефона) найти документы, 
опубликованные на сайте http://www.pravo.gov66.ru
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СПРАВКА «ОГ»
Свод законов Российской империи 1832 года разрешал рассматри�
вать в порядке приказного производства любые гражданские спо�
ры, если стороны не возражали против этого. Кроме того, в кодек�
се указывался перечень требований, которые рассматривались в 
приказном порядке даже в случае возражения сторон.

После революции 1917 года все старорежимные законы от�
менили. И лишь в 1923 году был принят Гражданский процес�
суальный кодекс РСФСР, где выдача судебного приказа также 
предусматривалась. А вот в ГПК РСФСР 1964 года институт при�
казного производства отсутствовал. Взыскание в бесспорном по�
рядке стало прерогативой нотариата. Лишь в 1995 году судебный 
приказ вернули в ГПК РФ – уже в качестве самостоятельного вида 
производства.

ВАЖНО
Отмена судебного приказа не означает, что на возврате долга нуж�
но поставить крест. Можно снова обратиться в суд, но заявление 
будет рассматриваться уже в порядке искового производства: с 
вызовом истца и ответчика, заслушиванием их доводов, изучени�
ем доказательств.  

ПАРАДОКС
Мировой судья вправе рассматривать дела о выдаче судебно�
го приказа, если размер денежных сумм, подлежащих взы�
сканию, или стоимость движимого имущества не превыша�
ют 500 тысяч рублей (ст. 121 ГПК РФ). Однако в порядке ис�
кового производства, когда заслушиваются мнения сторон, 
мировой судья вправе рассматривать дела по имуществен�
ным спорам при цене иска, не превышающей 50 тысяч рублей 
(ст. 23 ГПК РФ).

63% уволившихся свердловчан 
сделали это по собственному желанию 

Служба исследований крупнейшей 
российской платформы онлайн-
рекрутинга hh.ru провела анализ 
причин увольнений работников в 
России и выяснила, что самыми рас-
пространёнными являются уходы 
по собственному желанию. Они в 
настоящее время достигли пико-
вых показателей за всю историю 
наблюдений. 

Летом и осенью 2021 года зафикси-
рован пик увольнений по собственному 
желанию: доля этой причины составила 
61% во 2-м квартале текущего года и 
59% в третьем по России в целом. По 
Свердловской области доля тех, кто 
покидал место работы по собственному 
желанию, чуть сократилась – с 67% до 
63%. Тем не менее это рекордные по-
казатели за всю историю наблюдений. 

Лидерами по увольнениям по соб-
ственному желанию осенью 2021 года 
стали работники, занятые в сфере 
продаж (68%), на производстве, в 
автомобильном бизнесе, туризме и 

общепите (по 64%). Реже остальных 
по собственному желанию покидают 
компанию-работодателя студенты и 
молодые специалисты (49%) и сотруд-
ники безопасности (50%). 

Как узнать, почему сотрудники 
увольняются из компании? Многие 
для этого проводят прощальные ин-
тервью, или, как их принято называть 
в HR-среде – экзит-интервью (от ан-
глийского «exit» – выход). У человека 
могут быть разные причины для ухода 
– вполне вероятно, что на данный 
момент он достиг в вашей компании 
потолка, а где-то в другом месте ему 
открываются новые возможности. 
Но есть проблемы, о которых можно 
узнать только от своих уходящих 
сотрудников – и лучше сделать это 
до того, как эти сведения появятся в 
публичных отзывах.

«Есть и другие объективные ин-
струменты для исследования своих 
HR-процессов. Например, с помощью 
«Банка данных заработных плат» мож-

но сравнить зарплаты, льготы и компен-
сации в вашей компании с условиями 
в компаниях, которые ищут таких же 
сотрудников в тех же регионах. С помо-
щью HR-аналитики «Люди в цифрах» 
можно узнать, вакансии каких компа-
ний привлекают ваших сотрудников, 
чтобы потом предметнее разобраться, 
что у конкурентов лучше, чем у вас. А 
сервис «HR-бенчмаркинг» позволяет 
сравнить сразу несколько ваших HR-
метрик с рыночными. Кроме того, 
важно регулярно замерять настроения 
сотрудников. Для этого есть удобный 
сервис от hh.ru, который называется 
просто kakdela, и доступен в трёх вер-
сиях: start, pulse и 360. Они помогут 
постепенно внедрить обратную связь 
в вашей компании. Первые две версии 
фокусируются на настроениях, пока-
зателях «счастья» и вовлечённости, а 
версия 360 – на личной и командной 
эффективности», – советует Анна 
Осипова, руководитель пресс-службы 
hh.ru Урал.  2
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В Свердловской области открываются 
первые новогодние ярмарки
Нина ГЕОРГИЕВА, 
Рудольф ГРАШИН

Вчера в Екатеринбурге на-
чали работать две рожде-
ственские ярмарки, сегод-
ня планируется большой 
ярмарочный день в Верхо-
турье. Всего с 9 по 12 де-
кабря торговые ряды поя-
вятся в 15 муниципалите-
тах нашего региона.

 Екатеринбург – уни-
версальные и сельскохозяй-
ственные ярмарки на ул. 
Владимира Высоцкого, 12а; 
ул. Баумана, 48 / пер. Чер-
номорский, 2; на ул. Сана-
торной, 3; на пересечении 
улиц Вильгельма де Генни-
на и Краснолесья (с 8:00 до 
22:00). Также в Историче-
ском сквере будет работать 
традиционная ежегодная 
ярмарка, посвящённая ев-
ропейскому Рождеству. На 
Плотинке можно будет ку-
пить новогодние сувени-
ры, привезённые из Евро-

пы, а также отведать празд-
ничные угощения из Старо-
го Света. 9 декабря в КОСКе 
«Россия» открылась VIII пра-
вославная ярмарка «Рож-
дественский подарок». Там 
можно приобрести подарки 
к Рождеству: иконы, духов-
ную литературу, домашний 
текстиль, изделия народных 
промыслов. Также представ-

лен большой выбор угоще-
ний на праздничный стол: 
монастырский мёд, восточ-
ные сладости, камчатские 
морепродукты, греческие 
оливки и масло;  

 Ирбит – универсальная 
ярмарка «Александровская» 
на ул. Советской, 79 и 79а 
(с 9:00 до 16:00);

 Качканар – универсаль-
ная ярмарка на ул. Гикалова, 
7а, 7б, 7, 7в, 7д, 7г, 7е;

 Кировград – универ-
сальная ярмарка «Новогод-
няя» на ул. Свердлова, 40. 
Большую праздничную яр-
марку здесь обещают устро-
ить 12 декабря. Торговать 
будут мясными и колбасны-
ми изделиями, рыбой, мёдом, 
орехами и сухофруктами;

 Краснотурьинск – уни-
версальная ярмарка на ул. 
Коммунальной, 75 (ежеднев-
но, кроме понедельника);

 Красноуральск – уни-
версальная ярмарка на пло-
щади у ТЦ на ул. Каляева, 33 
(11 декабря);

 Кушва – универсальные 
ярмарки «Новогодняя» на ул. 
Союзов и ул. Станционной;

 Нижний Тагил – уни-
версальные ярмарки «Для 

всей семьи» на ул. Ленина, 25 
и ул. Юности, 47а (10 декабря 
с 10:00 до 18:00). В этом горо-
де новогодние ярмарки идут 
уже вторую неделю. Здесь 
можно купить тёплую одеж-
ду, вещи из овечьей шерсти, 
мороженую рыбу и морепро-
дукты, сухофрукты, орехи и 
многое другое;

 Первоуральск – сель-
скохозяйственные ярмарки 
на пр. Ильича, 32 и на пере-
крёстке улиц Ленина – Дани-
лова (12 декабря);

 посёлок Рефтинский – 
сельскохозяйственная ярмар-
ка «Зима-2021» у дома №1 по 
ул. Молодёжная;

 Верхняя Салда – уни-
версальная ярмарка на ул. Ра-
бочей Молодёжи, 41 (11 дека-
бря с 9:00 до 17:00);

 Верхотурье – универ-
сальная ярмарка «Новогод-
няя» на городской площади 

по ул. Карла Маркса (10 дека-
бря с 9:00 до 16:00). На ярмар-
ке будут представлены това-
ры местных производителей: 
продукция пчеловодства, мя-
со, молоко, масло, овощи, 
фрукты, швейные и трико-
тажные изделия, обувь;

 село Бызово – универ-
сальная ярмарка между дома-
ми №7 и №9 на ул. Ленина (12 
декабря с 11:00 до 15:00);

 Реж – универсальная 
ярмарка на площади, ул. Ка-
линина, 47 (11 декабря);

 Туринск – универсаль-
ная ярмарка на ул. Свердлова, 
82 (с 8:00 до 16:00).

Напомним, что не все яр-
марки проходят строго по 
графику, опубликованному 
на сайте министерства агро-
промышленного комплекса 
и потребительского рынка 
Свердловской области.

Средний Урал получит 
221 миллион рублей
на строительство яслей
Юрий ПЕТУХОВ

Премьер-министр России 
Михаил МИШУСТИН под-
писал документ о распре-
делении средств на строи-
тельство в регионах новых 
детских садов с ясельны-
ми группами до 2023 года. 
Суммарно в 2022 и 2023 го-
дах Свердловская область 
получит на эти цели почти 
221 млн рублей.

Согласно распоряжению 
на сайте федерального кабми-
на, в 2022 году на создание до-
полнительных мест для детей 
в возрасте от 1,5 до 3 лет Сред-
нему Уралу будет выделено 96 
млн 555 тысяч рублей. В 2023 
году на эти цели в федераль-
ном бюджете предусмотре-
но 124 млн 295 тысяч рублей. 
Всего в 2022 году субъектам 

России выделят на это более 
1,3 млрд рублей, а в 2023 году 
– более 3 млрд рублей.

До конца текущего года 
917,2 млн рублей будет на-
правлено на создание новых 
детсадов в семи регионах 
страны: Башкортостане, Уд-
муртии, Чечне, Якутии, Орен-
бургской, Тюменской и Челя-
бинской областях.

На выделенные средства 
регионы смогут как постро-
ить полностью новые, так и 
переоборудовать уже суще-
ствующие помещения под 
детсады с ясельными груп-
пами. Пресс-служба прави-
тельства отмечает, что повы-
шение доступности детсадов 
для детей до трёх лет помо-
жет повысить рождаемость и 
позволит родителям раньше 
возвращаться на работу.

Пока Галина Соловьёва пытается отбиться от чужих долгов, их сумма стремительно растёт
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Для кого-то ярмарка начинается со сладкого
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Нынешний директор УОР №1 Сергей Степанов – седьмой руководитель в истории училища

В стенах УОР 
хранится основная 
часть экспонатов 
Музея спорта 
Свердловской 
области, созданного 
Юрием Задориным
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Всё ближе главная ночь года – время, когда 
каждый начинает верить в чудо. Но это и 
своеобразный поворотный момент, когда 
принято избавляться от того, что мешает 
двигаться вперёд и наслаждаться жизнью 
во всех её проявлениях.

Если надоели пресловутые «звёздочки-
сеточки» на ногах, если хочется щеголять в 
коротких платьях и ловить на себе восхищённые 
взгляды – оставьте варикоз в уходящем году. 
В клинике лазерной хирургии «Варикоза нет» 
открыта запись на консультацию к флебологу и 
УЗИ вен обеих ног.

Варикозная болезнь – заболевание вен, в 
результате которого происходит их расширение 
и деформация. Отчётливо заметные бугорки 
приносят не только психологический, но и фи-
зический дискомфорт, вызывают тяжесть, боль.

Особенно опасна варикозная болезнь в 
тандеме с коронавирусной инфекцией. При 
варикозе и так повреждаются сосуды и замед-
ляется кровоток, а вирус добавляет проблемы 
со свёртываемостью крови, и вот они - опти-
мальные условия для образования тромбов. 
Тромбы - своеобразные скопления «склеенных» 
тромбоцитов, которые в любой момент могут 
оторваться и «улететь». Если тромб попадает 
в лёгкие, возникает лёгочная эмболия, от ко-
торой ежегодно умирает больше людей, чем от 
всех ДТП, авиакатастроф, криминальных пре-
ступлений и национальных конфликтов вместе 
взятых. Вот почему нельзя откладывать лечение 
варикоза на потом!

Не берите в новый год лишнего: 
оставьте варикоз в 2021 году!

8 (343) 239�55�44
Адрес: г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 51
Сайт: варикозанет24.рф 
Лицензия: ЛО-66-01-006420 от 20.03.2020 г.

Специальное предложение к Новому году 
для всех жителей Екатеринбурга и области:

   консультация хирурга-флеболога и ультра-
звуковое дуплексное сканирование вен 
обеих ног всего за 850 рублей (вместо 2000);

   анализы перед лазерной процедурой и 
компрессионный трикотаж, необходимый 
после неё, все пациенты клиники получают 
в подарок. Как и два контрольных приёма 
у лечащего хирурга-флеболога: через 
сутки и через 2 недели после лазерных 
процедур;

   проживание в отеле для иногородних 
пациентов бесплатно.

Зима – идеальное время 
для лечения варикоза!

Вены находятся в спокойном состоянии и легче 
реагируют на лечебные манипуляции. Прохлад-
ная погода способствует скорейшему восста-
новлению после лечения, следы от операции за-
живают быстрее. К началу летнего сезона можно 
будет радоваться красоте и здоровью своих ног!

И даже если понадобится операция - не стоит 
её бояться. Эндовенозная лазерная коагуля�
ция и склеротерапия не требуют госпитализа-
ции, хирургических разрезов, не оставляют долго 
заживающих шрамов. Процедура длится около 40 
минут - и можно идти домой. Пару недель будут 
запрещены большие нагрузки, а потом можно 
жить как раньше, только качество жизни будет 
существенно выше.

Евгений ЯЧМЕНЁВ

Училище олимпийского ре-
зерва №1 отметило 50-лет-
ний юбилей. «Областная га-
зета» рассказывает об исто-
рии, дне сегодняшнем и пла-
нах на будущее этого уни-
кального для уральского ре-
гиона учебного заведения. 

Как всё начиналось
В 1971 году постановлени-

ем Совета Министров СССР на 
базе школы-интерната №14 
в Свердловске была создана 
школа-интернат спортивно-
го профиля (ШИСП). Основная 
задача, которая ставилась пе-
ред новым учебным заведени-
ем, формулировалась так: все-
стороннее развитие, обучение 
и воспитание личности юно-
го спортсмена, а также подго-
товка спортсменов высокой 
квалификации, кандидатов в 
сборные команды Свердлов-
ской области, РСФСР и СССР.

Свердловская область 
по праву считалась столи-
цей зимних видов спорта, по-
этому во время первого набо-
ра упор был сделан именно на 
них – учащимися ШИСП ста-
ли 134 лыжника и 105 конько-
бежцев. Также в тот год приня-
ли 89 пловцов, 92 гимнастов, 
15 стрелков и 12 теннисистов. 
Для работы были привлече-
ны практически все лучшие 
на тот момент тренерские ка-
дры Свердловска – Степан Ка-
бин (лыжные гонки), Влади-
мир Криницын (плавание), Ро-
стислав Петрашень (конько-
бежный спорт), Геннадий Лав-
ринов (пулевая стрельба), Вла-
димир Дешевых (настольный 
теннис), Владислав Столбов
(спортивная гимнастика).

Всего за время существова-
ния школы-интерната, а затем 
и училища олимпийского ре-
зерва выпускниками стали око-
ло пяти тысяч человек. Пожа-
луй, у большинства выдающих-
ся спортсменов Свердловской 
области есть в биографии эта 
строчка – «выпускник Училища 
олимпийского резерва №1».

Отбор как в космос

Директор УОР №1 Сергей 
Степанов по «сроку службы» 
(девять лет) уже догнал сво-
его предшественника Сергея 
Антонова и явно идёт на ре-
корд, строит планы на ближай-
шие пять лет.

– Сергей Владимирович, 
многие слышали про УОР, но, 
наверное, мало кто знает – а 
как вообще к вам попасть?

– К нам приходят ребята по-
сле 7–8-го класса. Но в таких ви-
дах спорта как художественная 
или спортивная гимнастика, 
синхронное плавание мы при-
нимаем после 5-го класса.

Критерии приёма достаточ-
но жёсткие – должны быть ре-
комендация федерации, член-
ство в сборной команде Сверд-
ловской области, так что спорт-
смены к нам попадают уже до-
статочно именитые. Плюс, ко-
нечно же, строжайшая меди-
цинская комиссия. Почти такая 
же, как перед полётом в космос.

– Есть мнение, что спорт-
смены в массе своей не слиш-
ком усердны в учёбе.

– У нас точно не так. Я сам 
через всё это прошёл, и ребятам 

говорю: «Спорт – это малень-
кая доля вашей жизни, поэто-
му вы должны иметь образо-
вание, которое сможет социа-
лизировать вас в жизни. Нет 
образования – нет будущего».

Мы – единственное учреж-
дение на Урале, которое и за-
нимается подготовкой в спор-
те высших достижений, и даёт 
среднее профессиональное об-
разование педагога, тренера.

Могут быть школьные за-
нятия, спортивные трениров-
ки, потом снова школьные за-
нятия. Плюс у нас задолго до 
пандемии уже было развито 
дистанционное обучение, что-
бы заниматься с теми, кто на-
ходится на сборах и соревнова-
ниях. Некоторые по полгода не 
бывают в училище, но, когда 
приезжают, сдают зачёты и эк-
замены. Например, фигурист 
Максим Ковтун – приезжал, 
сдавал экзамены, защитил ди-
пломную работу на отлично.

– Если у вас такой жёст-
кий отбор, то наверняка ведь 
с кем-то приходится и расста-
ваться. По какой причине?

– Да, у нас высокие требо-
вания и в дальнейшем. Тренер 
ставит спортсмену в течение го-
да определённую задачу. К при-

меру – войти в десятку на все-
российских соревнованиях, вы-
полнить разрядный норматив. 
Если этого нет, то… по живо-
му приходится резать, но ина-
че не бывает, потому что спорт 
высших достижений – это не 
физкультура для всех. Есть те, 
кто возвращается, снова прой-
дя процедуру отбора, но на мо-
ей памяти таких было человек 
десять, не больше. Однажды от-
числили самбиста за дисципли-
нарные нарушения, он переос-
мыслил своё поведение и затем 
стал чемпионом России.  

Мечты на пятилетку
Основной комплекс зданий 

на улице Шаумяна, где все эти 
годы располагается училище, 
тоже отмечает полвека. Придя 
в УОР, Сергей Степанов затеял 
капитальный ремонт, и мно-
гое из задуманного за эти годы 
удалось сделать.

– Можно сказать, что вы-
полнены все необходимые ре-
монтно-восстановительные ра-
боты, – говорит Сергей Степа-
нов. – Не сказать, что сейчас всё 
отлично: по пятибалльной си-
стеме – «четвёрочка». Латать 
дыры уже бесполезно. Мечта-
ем о строительстве нового учи-
лища. Я выходил с таким пред-

ложением к губернатору, обра-
щался к депутатам. Сейчас идёт 
работа по планированию стро-
ительства нового комплекса 
для училища в Академическом 
районе. Руководство района го-
тово выделить нам участок. Ос-
новная задача на ближайшие 
пять лет – построить новое учи-
лище, где будут учебно-образо-
вательный корпус, общежитие 
на 500 человек, спортивная ба-
за не менее 12 тысяч квадрат-

ных метров, отвечающая всем 
современным требованиям. У 
нас в УОР 22 вида спорта – так 
что нужны не менее двадцати 
залов, 50-метровый бассейн с 
восемью дорожками.

Аналогов таких, насколь-
ко я знаю, в России нет. Всё по-
строено в основном ещё в со-
ветские времена. Рассчитыва-
ем и на помощь бюджета, и на 
спонсорскую поддержку.

Где можно выучиться на чемпиона
Училище олимпийского резерва №1 отмечает 50-летний юбилей

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ
 Двое выпускников УОР№1 выступали на Олимпиадах в двух видах спорта – Сергей Чепиков в биат-
лоне и лыжных гонках, Ольга Фёдорова (Стульнева) в лёгкой атлетике и бобслее (соответственно, она 
стала единственной из выпускников училища, кто участвовал и в летних, и в зимних Играх).
 Прыгунья в воду Ирина Лашко выступала на Олимпиадах за четыре (!) сборные – СССР 
(1988), Объединённую команду (1992), Россию (1996) и Австралию (2004).
 Биатлонист Роман Звонков участвовал в Олимпиаде 1994 года в составе сборной Украины, 
а фигуристка Анастасия Гимазетдинова в 2006 и 2010 годах представляла Узбекистан.

ДОСТИЖЕНИЯ
Олимпийские чемпионы
Сергей Чепиков (1988, 1994, биатлон)
Юрий Кашкаров (1984, биатлон)
Марина Климова (фигурное катание, 1992)
Николай Хабибуллин (хоккей, 1992)
Антон Шипулин (биатлон, 2014)*
Павел Дацюк (хоккей, 2018)
Елена Андреюк, Елена Ахаминова, Наталья 
Разумова, Светлана Никишина, Ирина Коло-
дяжная (все – волейбол, 1980)
Елена Волкова, Светлана Корытова, Ирина 
Кириллова (Пархомчук), Ирина Смирнова 
(все – волейбол, 1988)
Ирина Зильбер (худож. гимнастика, 2000)
Николай Апаликов (волейбол, 2012)
Егор Мехонцев (бокс, 2012)
Иван Ухов (лёгкая атлетика, 2012)*
Давид Белявский (спортивная гимнастика, 2021)

Выпускники и студенты – участники летних 
и зимних Олимпийских и Паралимпийских 
игр (124 человека)
6 раз – Евгения Эстес (Артамонова) (волей-
бол, 1992, 1996, 2000, 2004, 2008, 2012), 
Сергей Чепиков (биатлон/лыжные гонки, 
1988, 1992, 1994, 1998, 2002, 2006).
5 раз – Павел Дацюк (хоккей, 2002, 2006, 
2010, 2014, 2018).
4 раза – Ирина Лашко (1988, 1992, 1996, 
2004), Алёна Хомич, Екатерина Смоленцева 
(обе – хоккей, 2002, 2006, 2010, 2014), Елена 
Тюрина (Батухтина) (волейбол, 1992, 1996, 
2000, 2004).
По 3 раза – 18 человек.
По 2 раза – 32 человека.
По 1 разу – 67 человек.

*Позднее лишены олимпийских медалей

«Синара» через три дня 
после Лиги чемпионов 
сыграла в Кубке России
Мини-футбольный клуб «Синара» вернулся из 
Португалии, где завершил своё выступление 
в Лиге чемпионов, и уже успел провести матч 
на внутреннем турнире. В рамках 1/4 финала 
Кубка России екатеринбуржцы в Нижнем Нов-
городе встречались с местным «Торпедо».

Времени на отдых и восстановление у 
«Синары» практически не было: ещё в воскре-
сенье вечером команда Евгения Давлетши�
на билась с действующим победителем Лиги 
чемпионов за попадание в плей-офф, а уже в 
среду ей предстояло сыграть в Кубке России. 
И, несмотря на это, все основные игроки ко-
манды отправились в Нижний Новгород.

Матч начался для «Синары» не самым 
лучшим образом: уже на старте встречи экс-
игрок екатеринбургской команды Денис Аши�
ров, ныне выступающий за «Торпедо», вывел 
хозяев вперёд. Трио Дёмин – Абрамов – Фах�
рутдинов вскоре разыграло атаку, и Никита 
поразил пустые ворота, сравняв счёт. Прав-
да, уже через минуту хозяева вновь повели, 
а затем Денис Аширов оформил дубль и сде-
лал счёт 3:1. Евгений Давлетшин взял тайм-
аут, чтобы внести корректировки в игру, и 
они действительно помогли команде. Снача-
ла Сергей Абрамов точным ударом с левой 
ноги сократил отставание «Синары», а затем 
Валерий Дёмин с передачи всё того же Абра-
мова счёт сравнял.

Во втором тайме Павел Карпов вывел уже 
«Синару» вперёд, и долгое время екатерин-
буржцы удерживали победный счёт. За пять 
минут до конца встречи «Торпедо» выровняло 
положение, а за две минуты до финального 
свистка Валерий Дёмин всё же принёс «Сина-
ре» победу – 5:4. Ответный поединок команды 
проведут 19 декабря в Екатеринбурге.

Данил ПАЛИВОДА

Как валенки связали Шолохова, Бажова и Айнутдинова
Иннокентий ЛАВРЁНОВ

В Санкт-Петербурге награди-
ли призёров VI международ-
ного фестиваля «Альтерна-
тивная территория кино». Ре-
жиссёр из Первоуральска Ва-
дим ШОЛОХОВ победил в но-
минации «Лучший корот-
кометражный документаль-
ный фильм» с картиной «По-
эзия рождения валенок». 
Лента рассказывает о процес-
се производства мультфиль-
ма «Валенки», входящего в 
цикл «Уральские байки».

Вадим Шолохов трудит-
ся на студии анимации в Инно-
вационном культурном центре 
(ИКЦ) Первоуральска сканиров-
щиком и одновременно выпол-
няет функции видеографа, то 

есть снимает технологический 
процесс создания мультфиль-
ма. Несмотря на то что он много 
лет работал оператором в теле-
компании «Ермак», этот фильм 
стал первым в его карьере. 

– В отличие от телевидения, 
на студии анимации работа-
ют и даже мыслят по-другому. 
Меня настолько захватил про-
цесс создания мультипликаци-
онной картины «Валенки» и 
по хорошему удивили творче-
ские усилия режиссёра-поста-
новщика Сергея Айнутдинова 
и художника Натальи Добры-
ниной, что я решил не просто 
сделать техническую съёмку, а 
снять фильм о фильме. 

«Валенки» созданы по моти-
вам истории, случившейся с  из-
вестным уральским писателем 
Павлом Бажовым и его лите-

ратурным редактором Вален-
тиной Артюшиной в Сверд-
ловске. Девушка допоздна рабо-
тала над рукописями в гостях у 
писателя, а когда ударили моро-
зы, он одолжил Валентине ва-
ленки, чтобы та не замёрзла по 
дороге домой. Валентина соби-
ралась вернуть валенки в бли-
жайшее время, но редакторская 
работа непредсказуема, визит к 
Бажову всё откладывался. По-
том писатель уехал в Москву, и 
больше Валентине не довелось 
с ним встретиться...

Так совпало, что награду за 
фильм Вадиму Шолохову вру-
чали 3 декабря – в годовщину 
смерти писателя. 

Всего на фестиваль «Аль-
тернативная территория ки-
но» заявилось порядка трёх-
сот участников. Треть от обще-

го количества работ – докумен-
тальные картины. Лучших вы-
бирало жюри, в состав которо-
го вошли профессиональные 
актёры и представители кино-
индустрии. 

Нам удалось посмотреть 
несколько отрывков из «Поэ-
зии рождения валенок». За 28 
минут Вадим Шолохов расска-
зывает практически полную 
историю создания мультфиль-

ма, начиная от выбора темы и 
заканчивая фрагментами гото-
вого мультфильма. 

Широкому зрителю уви-
деть документальную карти-
ну пока не удастся, потому что 
она только начала свою фе-
стивальную жизнь. Но после 
фильм выложат на ютуб-ка-
нал ИКЦ. 
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Сергей Айнутдинов обсуждает с Натальей Добрыниной порядок 
сцен будущего мультфильма

СПРАВКА «ОГ»
«Уральские байки» – анимационная серия, посвящённая 
истории Урала. В основе – местные легенды и поверья. 
Идея создания мультфильмов принадлежит уральско-
му аниматору, председателю Свердловского региональ-
ного отделения Союза художников России Сергею Ай-
нутдинову. Первые три серии «Уральских баек» увиде-
ли свет в 2008 году. Проект реализуется при поддержке 
министерства культуры Свердловской области.

Тину Канделаки 
включили в состав 
оргкомитета 
Универсиады-2023 
Телеведущую и заместителя гендиректора 
холдинга «Газпром-медиа» Тину КАНДЕЛАКИ 
включили в состав организационного коми-
тета по подготовке ко Всемирной летней Уни-
версиаде-2023 в Екатеринбурге. Распоряже-
ние об этом подписал премьер-министр Рос-
сийской Федерации Михаил МИШУСТИН. 

Документ опубликован на интернет-пор-
тале правовой информации. Отмечается, что 
Тина Канделаки войдёт в состав оргкомитета 
по согласованию. 

Помимо неё, в состав оргкомитета вклю-
чены замминистра науки и высшего образо-
вания РФ Айрат Гатиянов, директор по рабо-
те с государственными органами ООО «Наци-
ональный спортивный телеканал» Дмитрий 
Рыжков и первый замгубернатора Свердлов-
ской области Алексей Шмыков.

Вместе с тем из состава оргкомитета ис-
ключили сенатора Российской Федерации и 
бывшего мэра Екатеринбурга Александра Вы�
сокинского, заместителя министра науки и 
высшего образования РФ Наталью Бочаро�
ву и бывшего заместителя гендиректора хол-
динга «Газпром-медиа» Рубена Оганесова.

Добавим, что в начале недели замести-
тель председателя Правительства РФ Дми�
трий Чернышенко провёл заседание органи-
зационного комитета по подготовке к Универ-
сиаде 2023 года. 

На нём, в частности, обсуждалось проведе-
ние в Екатеринбурге тестовых соревнований для 
проверки инфраструктуры спортивных объектов. 
Три из них будут иметь международный статус. 
Это чемпионат мира по волейболу в августе 2022 
года, Кубок мира FISU среди университетских ко-
манд по спортивным единоборствам в сентябре 
2022-го, где будут протестированы сразу шесть 
видов спорта, а также международный турнир 
«Теннис Европы» в июне 2023-го. Сама Универ-
сиада пройдёт с 8 по 19 августа 2023 года. 

Пётр КАБАНОВ, Анна МИТЧИНА


